





## Roxana Cáceres y David Bahamondes El Forastero y Catalina en "Las tres Pascualas"

**D**avid Bahamondes y Roxana Cáceres son dos de los actores protagonistas que integran el elenco de Jairo Fernández para el montaje de "Las tres Pascualas", de Ibsen Aguirre, obra con las líneas de acción ya se están presentando, hasta hoy, en el Teatro Concepción. Interpretan al Forastero y a Catalina, respectivamente. Roxana es pregunta, pero se formó en la Escuela de Teatro de Fernando González. Los estudios la tomaron tres años allí, y en ese período integró varios festivales. Hasta hoy ha hecho ya un repertorio en la enseñanza media, con Magdalena Arellano, en Las Madres Dominicas. Y en Santiago participó en obras como "Macbeth" de Shakespeare, "El des�er de la atmósfera" de Wedekind, piezas de teatro de humor y de Luis Alfonso Fernández, entre otros autores del repertorio mundial. En Concepción se la ha visto también, en "Un soldado mudo en la ventana", en 1987, en el montaje del Teatro Corso. Actualmente se dedica diariamente en el CUDOC, algo que le sirve también para su trayectoria teatral.

Roxana Bahamondes nació en la ciudad de Concepción. Ya había cumplido el encuentro con "Los hermanos de la madre Camer", con Alfonso Merino, en el Teatro de Teatro (Universidad de la Universidad Católica Industrial) en la Universidad Santa María. Género teatro clásico, y luego tuvo la ocasión de trabajar con Jaime Fernández en "Buey de una noche de verano" de Shakespeare. También participó en la caravana con Bruno Rosta, experiencia que la sirvió para perderse el mundo al público que la veía.

¿El teatro es público en algo que no puede ser? "Es una sensación que se maneja, pero controlada, y es importante que esa sensación sea", comenta David Bahamondes. Roxana insiste que no se tiene miedo a la sala, "me gusta ver gente". Dice. Admitió que está nerviosa, arriba del escenario, pero esto no es todo, se prende el mundo. Contra todo lo demás, insiste, lo cierto es que David tiene una larga experiencia teatral que también comprobó con el Teatro de la Universidad del Bío-Bío (1988), bajo el alero de Józef Mihail. Interviene, además, en otras obras realizadas en la zona, las que fueron presentadas en la Asociación Latinoamericana de Televisión Universitaria.

### SER ACTOR:

¿Ser actor es accidental o fundamental para David? "Creo que fundamental. Lo necesito. Hasta 4 o 5 años que me metí en el teatro y hubo permitido un poco el training, estaba muy inseguro. La televisión me sacó a la persona en muchos aspectos, desde lo profesional hasta la vida privada".

¿Lo crees Roxana Cáceres con ventajas, frente a otros actores que no tienen una cultura teatralística de tanto como tú? "Yo hice pasos para una escuela como la de Fernando González, tengo ventajas. Porque él es exigente desde la disciplina y el compromiso del teatro. Con él no se pasa nada. Un cuento al oficio, una escuela más. Yo creo que el oficio es algo que se aprende, y se nota cuando se tiene o no se tiene oficio. Pienso que el oficio lo puedes dar la práctica o la escuela. Se puede adquirir artículos de las escuelas con años de experiencia, pero en la escuela se adquiere más rápido, porque allí se vive en función del teatro y con el teatro,

● Ambos actores no participan de laImagen superficial que proyecta la autora de la obra, Ibsena Aguirre, del hombre y de la mujer en relación a sus amores.



Roxana Cáceres: "Yo creo que el oficio es algo que se aprende, y se nota cuando se tiene oficio o no se tiene. Se puede aprender arrite del escenario al cabo de años de experiencia, pero en la escuela se aprende más rápido, porque allí se vive en función del y por el teatro".

Además, los riesgos que hacen ver al personaje, donde la risa de cruce a la de reflexión y donde la historia del teatro invita al tránsito actoral, participando de la improvisación hasta las tendencias, las inexactitudes y las incertidumbres. Todo se inventa y se vive en la escuela".

### EL OFICIO SE NOTA

¿Y, platicando entre un teatro profesional y uno aficionado? "Yo diría que no es el título lo que hace al actor, sino el oficio, y no, la capacidad de entrega que logra en su personaje. Como dijo otro profesor". Frente, Christopher Guest, en su libro "Vida y muerte en la industria del cine", dice que "el oficio es la parte del profesional, y este oficio se aplica cuando se va a una funciónicamente funcional teatro". Así, Roxana Roxana, David, y yo, resumimos lo que el respectivo "Yo veo todo otra punto de vista, lo vivo en términos comunicacionales, porque soy grupo profesional que recibe una remuneración profesional, el que no lo recibe, es aficionado".

Roxana responde que Fernando González sólo dice que pertenece un actor más no tiene fuerza interior, pero que comparte, a su autor con talento, pero lleva a David, como él. "Pienso decir que el actor no es cosa tonta niña, un cuento al oficio se puede enseñar". David Bahamondes insiste en su perspectiva comunicacional, pero comparte lo de los comunicadores teatrales y el oficio que tienen el actor. "Yo que admito que pertenece el espectador, el actor profesional sería aquel que realiza un buen desempeño dentro del escenario, una transmisión a mí, al margen de eso, yo vivo la actividad de ese mismo actor con el grupo y todos somos una responsabilización tómica a los demás actores, al director, al productor y al público que nos sigue a mí, lo lleva a la sala, a la escena o no, etc."



David Bahamondes: "No me gusta mi personaje que daña la salud del hombre en general que daña la autora, un hombre superficial y triesté que entiende a todos las mujeres con el mismo argumento y representa el mal y la desvergüenza, porque expresa Regio él, un desencanto de tragedia".

### LAS TRES PASCUALAS

En jueves a Catalina, el personaje que interpreta Roxana en la obra de Ibsen Aguirre que hoy cumple siete años al encuentro del Teatro Concepción, se acuerda una gira italiana y por la noche proyecta invitados del país, dice la actriz: "Yo pago en el escenario, más plantea más obcecada, porque me pone el personaje. En la persona, más por similitud espectacular de Catalina no me gusta, porque piensas que no estoy en el mundo de teatro. Me gustaría algún día hacer 'Madame Bovary' de Flaubert, un personaje que me fascina, pero tampoco estoy en edad para ese papel. Como me dice Lucas: 'La 'Oda Rórica la señora' de García Lorca'".

Pero con Roxana opera un mago de los roles que convierte a una actriz en otra.

Catalina, de acuerdo a Roxana, es una actriz que pertenece al teatro, no soy yo en esa escena, sino Catalina. Como dice Arturo, no actuamos, somos", y lo que pasa con el personaje de David, el Forastero: "Para mí resulta más difícil aunque parezca que fácil interpretar a tres mujeres buenas de comportamiento. Pero el personaje ha sido modificado en el transcurso de esta temporada y la voy sintiendo cada vez más. Tampoco me gusta mi personaje, por la razón que daña la salud de cada hombre, que es una

salida del hombre en general, como un hombre que dice lo mismo a todos los amigos que entran. Un hombre superficial y triesté que lleva a todos con los mismos argumentos. Tú ves que la gente no te escucha porque son tristes. Además, cada hombre representa el mal, la desvergüenza y la desvergüenza, porque no significa desvergüenza una tragedia".

Ibsen Aguirre Aguirre "generaliza igualmente al hombre como portavoces de la malicia". El encuentro David Bahamondes, condensado en la tragedia que entiende realmente en el teatro: "El drama que existe, para la mayoría de hombre en que están también estas mujeres hermosas dispuestas a olvidarse y él no hace más que sugerir lo que se le ofrece". Entonces la tragedia es por estos lazos. Y también uno puede establecer por otra perspectiva. En su opinión, el Forastero no pasa de ser más que una víctima del asunto.

### COMO TRAGEDIA GRIEGA

¿Qué piensan si este mismo obra se hace en versión de tragedia griega? Sin dudamientos Roxana, justifica la dimensión de la tragedia en el sentido de la obra: "David Bahamondes, realmente una tragedia muy dura y profundamente impactante. Creo que el público lo guarda como realización trágica, pero saldrá con un sentimiento terriblemente suficiente del teatro. Puede tener un poco de desvergüenza y querer perder la vida por esos años en inútil. Quiero decir que no pierde todo el sentido de la vida, que ya no hay más que hacer. Como espectáculo, el bien es claro que tendrá algunos sentimientos, diría también un gran encuentro entretejido, sumido y de representación". La historia apunta más su personaje anterior, al Forastero: "Tal vez él, porque se lo habría pasado, pero, ya hasta dime. En este momento el personaje se pierde un poco en el espectáculo. Al decirle a Catalina que de los tres en la sala habrá ya no se responde al público, porque sabrá que está en la esencia del drama y del entretenimiento". Roxana, que piensa de una tragedia griega para otra obra? "Si la tragedia se hubiera eliminado las características éticas y sociológicas de los personajes. El personaje habría tenido otra salud y fuerza para su función por el drama, no habría sido culpable de sus actos, pero sí de su negatividad y a las enfermedades del escenario, incluye mi personaje en haber nacido como de nula para el melodrama. Creo que se habría entendido mejor la historia".

Y Roxana felicita más a Ibsen Aguirre como el que ha seguido al Teatro Concepción y que ha sido también de corte moderno y popular? "Más, indudablemente que habría tenido mucha menos público respondiendo así al universo los años setenta. Porque el público tiene tantos problemas que cuando va al cine o al teatro quiere algo para entretenimiento o para relajarse, pero no para llorar..."

A. Muñoz

# **El forastero y Catalina en "Las tres Pascualas" [artículo] A. Maack.**

Libros y documentos

## **AUTORÍA**

Maack, Anamaría

## **FECHA DE PUBLICACIÓN**

1991

## **FORMATO**

Artículo

## **DATOS DE PUBLICACIÓN**

El forastero y Catalina en "Las tres Pascualas" [artículo] A. Maack. retr.

## **FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

## **INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

## **UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)